

4. PROPUESTAS DE RESOLUCIÓN.

4.3. PROPOSICIONES NO DE LEY ANTE EL PLENO.

RECONOCIMIENTO A AFA CANTABRIA COMO UN ALIADO EN LA LUCHA CONTRA EL ALZHEIMER Y OTROS EXTREMOS, PRESENTADA POR EL GRUPO PARLAMENTARIO REGIONALISTA. [11L/4300-0174]

Escrito inicial.

PRESIDENCIA

La Mesa del Parlamento de Cantabria, en su sesión del día de hoy, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 177 del Reglamento de la Cámara, ha acordado admitir a trámite ante el Pleno y publicar la proposición no de ley, N.º 11L/4300-0174, presentada por el Grupo Parlamentario Regionalista, relativa a reconocimiento a AFA Cantabria como un aliado en la lucha contra el Alzheimer y otros extremos.

Los Grupos Parlamentarios podrán presentar enmiendas hasta las catorce horas del día anterior a la sesión en que haya de debatirse.

En ejecución de dicho acuerdo, se ordena la publicación, de conformidad con el artículo 102.1 del Reglamento de la Cámara.

Santander, 4 de noviembre de 2024

LA PRESIDENTA DEL
PARLAMENTO DE CANTABRIA,

Fdo.: María José González Revuelta

[11L/4300-0174]

"A LA MESA DEL PARLAMENTO DE CANTABRIA

El Grupo Parlamentario Regionalista en virtud del presente escrito y al amparo de lo establecido en los artículos 176 y siguientes del vigente Reglamento de la Cámara formula la siguiente Proposición no de Ley para su debate y aprobación en su caso en el Pleno,

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

El abordaje del Alzheimer y otras demencias es una prioridad sociosanitaria de primer orden. Así lo reconoce el "Plan de acción mundial sobre la respuesta de salud pública a la demencia de la OMS" y el "Plan Integral de Alzheimer y otras Demencias (2019- 2023)" aprobado en 2019 por el Consejo Interterritorial del Sistema Nacional de Salud de España y por el Consejo Territorial de Servicios Sociales y del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia.

El observatorio del Alzheimer y las Demencias de la Fundación Pasqual Maragall en un reciente informe del año 2023, pone de manifiesto el enorme coste económico y social que originan las demencias y su elevada prevalencia en nuestra sociedad.

Desde CEAFA (Confederación Española de Alzheimer y otras demencias), afirman que la enfermedad de Alzheimer es una patología ligada al envejecimiento que aumenta en mayores de 65 años, siendo la prevalencia de un 7% en este grupo de población, y próxima al 50% en mayores de 85 años. Dado que el envejecimiento poblacional actual y proyectado son crecientes, la enfermedad de Alzheimer es un problema sociosanitario de primera magnitud, ocupando de un 60 a 70% de los casos. En la actualidad en España la cifra de personas afectadas es de aproximadamente 1.200.000, cifra que se aproxima a los 5.000.000 si contamos con la familia.

La Enfermedad de Alzheimer (EA) o demencia tipo Alzheimer es una enfermedad neurodegenerativa que cursa principalmente con deterioro cognitivo progresivo y, en muchos casos, trastornos conductuales. Se manifiesta en su forma típica con alteraciones que inicialmente afecta sobre todo a la memoria inmediata y episódica, viéndose comprometida la capacidad de aprender nueva información y de recordar sucesos autobiográficos recientes. Habitualmente coexisten síntomas de desorientación junto con afectación de otras capacidades cognitivas superiores que interfieren en las actividades de la vida diaria (AVD), así como también, cambios del estado ánimo y de la personalidad.



Es la forma más común de demencia, la cual comienza a producir lesiones microscópicas cerebrales muchos años antes de que aparezcan los primeros signos de la enfermedad, entorno a diez o 20 años. Los síntomas suelen iniciarse de forma insidiosa por lo que es difícil establecer cuándo empezaron realmente. Sin embargo, los problemas cognitivos relacionados con las funciones intelectuales, como la memoria, el razonamiento, el lenguaje, etc. y los síntomas depresivos pueden aparecer varios años antes del diagnóstico clínico de la enfermedad.

En la mayoría de los casos se observan como los primeros síntomas se manifiestan a partir de los 65 años, entre un 7% y 10% en las personas afectadas.

Entre el colectivo de más de 85 años el 50%, y en el de menos de 65 años un 10%. El componente genético supone un 5% aproximadamente.

Actualmente, debido al envejecimiento de la población, se diagnostica un nuevo caso de Alzheimer en el mundo cada 4 segundos, con lo cual podemos considerar que el abordaje del Alzheimer y sus consecuencias sanitarias y sociales se sitúa como uno de los grandes retos actuales para la sostenibilidad de nuestro sistema sociosanitario. Se estima que el coste anual del cuidado es de unos 30.000 euros por persona afectada y año.

La percepción social acerca de esta enfermedad en España, tal y como pone de manifiesto la Fundación Pasqual Maragall en sus informes, existe una elevada preocupación y temor a desarrollar la enfermedad y es uno de los problemas de salud que más preocupa a la población española, situándose en segunda posición tras el cáncer. Se considera además el principal problema de salud al que se enfrentan las personas mayores y dos de cada tres españoles conocen a alguien que ha padecido Alzheimer, en el 27 por ciento de los casos, se trata de un familiar directo.

Cantabria no es ajena a esta realidad. Con una población altamente envejecida, nuestra Comunidad, con un altísimo porcentaje de mayores de 65 años que supera las 120.000 personas, un importante número de ellas sufren algún tipo de demencia que en el 55 por ciento de los casos resulta ser la enfermedad de Alzheimer. La denominada enfermedad silenciosa afecta más a las mujeres que a los hombres en Cantabria y según el "Plan de Salud Cantabria 2014-2019" el total de enfermos con patología neurodegenerativa en Cantabria es de 10.946 personas, un 1,8% de la población de la CC.AA. El mayor número de casos estimados corresponde a las demencias, incluida la Enfermedad de Alzheimer, un 57,1% del total de casos con enfermedad neurodegenerativa.

Hay que recordar también que esta enfermedad no solo supone el sufrimiento de los pacientes, sino que las familias se ven abocadas a un total cambio de prioridades en su vida diaria, especialmente las mujeres que, en su gran mayoría, cerca del 80 por ciento, son mujeres y su trabajo con estos pacientes podría suponer el 3% del PIB nacional.

Cada 21 de septiembre, con ocasión de la conmemoración del Día Mundial del Alzheimer, evento instituido por la Organización Mundial de la Salud (OMS) y auspiciado por Alzheimer's Disease Internacional (ADI) en 1994, la Confederación Española de Alzheimer (CEAFA), las Federaciones y Asociaciones que aglutinan a los familiares de los pacientes, entre las que se encuentra AFA Cantabria que desde 1993 desarrolla una labor social entre todos sus pacientes y familiares de enfermos, se esfuerzan en luchar contra el olvido de las Administraciones ante esta enfermedad de la que la gran población desconoce aún cuestiones de importancia, sigue incomodando hablar de la misma y para la que los recursos sociales y asistenciales, siguen siendo insuficientes para acompañar y apoyar a las familias afectadas.

Las Asociaciones reclaman herramientas de diagnóstico precoz, un censo para conocer el alcance real de esta enfermedad y un Plan nacional de Alzheimer y otras demencias que actualice el que culminó en el año 2023 sin lograr sus objetivos, entre otras reivindicaciones, así como la ampliación de los tratamientos o el acceso equitativo a fármacos.

El lema de la campaña de este año se ha denominado "Somos Específic@s", y se pretende concienciar primero y exigir después que las administraciones tengan en consideración la entidad de la demencia en tanto que condición que requiere ser atendida y abordada de manera específica, huyendo de fórmulas generalistas o "cajón de sastre" empleadas de manera habitual y que se han limitado a poner parches en las necesidades de las personas.

Por lo Expuesto, se presenta la siguiente propuesta de resolución:

Primero. El Parlamento de Cantabria insta al Gobierno de Cantabria a:

a) Reconocer a AFA Cantabria como un aliado en la lucha contra el Alzheimer y promover su especificidad en los programas de investigación sobre enfermedades neurodegenerativas.

b) Incluir en el presupuesto de 2025 una partida económica destinada a la investigación científica para diagnóstico temprano, prevención y tratamiento del Alzheimer, asegurando acceso equitativo y avanzado a través de la Unidad de Deterioro Cognitivo del Hospital Valdecilla.



c) Financiar en 2025 programas de atención integral para mejorar la calidad de vida de pacientes y cuidadores, mediante envejecimiento activo, detección temprana, formación específica para profesionales de atención primaria y apoyo psicológico y social para los cuidadores familiares.

d) Colaborar con AFA Cantabria en el desarrollo de un programa para la prevención y detección temprana de demencias en Santander, promoviendo talleres de memoria y actividades preventivas en colaboración con servicios sociales municipales.

e) Apoyar el censo de Alzheimer liderado por CEAFA para dimensionar la enfermedad en Cantabria, facilitando mejores políticas y recursos para los afectados.

Segundo. El Parlamento de Cantabria instar al Gobierno de España a implementar un Plan Nacional del Alzheimer, crear un censo específico de pacientes y revisar la Ley de Dependencia para adaptar la atención y recursos a las personas con demencia, garantizando una respuesta integral y diferenciada para sus necesidades.

En Santander, a 30 de octubre de 2024

Fdo.: Pedro José Hernando García. Portavoz del Grupo Parlamentario Regionalista."